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Проповедь Святейшего Патриарха Кирилла в
праздник в праздник Входа Господня в
Иерусалим после Литургии в Храме Христа
Спасителя г. Москвы

24 апреля 2016 года, в Неделю 6-ю
Великого поста, ваий, праздник Входа
Господня в Иерусалим, Святейший
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл
совершил Божественную литургию в
кафедральном соборном Храме Христа
Спасителя. По окончании богослужения
Святейший Владыка обратился к
верующим с проповедью.

Ваши Высокопреосвященства и Преосвященства! Досточтимые отцы, дорогие
братья и сестры! Всех вас сердечно поздравляю с великим двунадесятым
праздником Входа Господня в Иерусалим!

Мы вспоминаем евангельское событие, имеющее особое значение, исполненное
многих высоких смыслов. Господь входит в Иерусалим после совершения
великого чуда — воскрешения мертвого Лазаря. Господа окружают толпы
людей, которые постилают свои одежды, срезают ветви с пальм, кричат
«осанна», приветствуя Его, как в древности встречали полководцев-
триумфаторов, возвращавшихся после великой победы. В этом смысле люди не
согрешали и не нарушали обычаев, потому что Господь в их глазах
действительно был победителем — таким, какого не знала история. Он победил
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смерть, видимым образом, пред лицом многих людей выведя из гробовой
пещеры Четверодневного Лазаря, уже предавшегося тлению.

Народ привлекала сила, явленная Христом, — как сила человека, от которого
можно получить что-то доброе и полезное. При входе Господа в Иерусалим все,
кто знал о великом чуде, были привлечены этой силой, которая им казалась
силой человеческой. Ведь что происходит с большинством людей, которые
пытаются быть ближе к сильным мира сего — к высоким начальникам, к людям
известным? Словно непреодолимая сила влечет их к тому, чтобы прямо или
косвенно вступить в контакт, познакомиться, стать ближе к могущественному
человеку. А если он заметит, то во все горло кричать «осанна», хлопать в
ладоши и прославлять его.

Так и древние встречали Господа, идущего в Иерусалим, возгласом «осанна»,
желая, чтобы и на них каким-то образом отобразилась Его сила. Ведь если Он
может воскрешать умерших, то, наверное, может совершить и многое другое:
освободить народ от римской оккупации, сделать бедных богатыми, кого-то
приблизить к Себе и сделать могущественным… Может быть, мало кто
рационально формулировал эти помыслы, но на инстинктивном уровне
иерусалимляне устремились к великому Победителю, как и сегодня многие
устремляются к сильным мира сего.

А что же Господь? А Господь не принял этого прославления. Для вступления в
Иерусалим Он не избрал белого коня, чтобы въехать под триумфальной аркой,
как победивший в боях, а взошел в святой город как скромный паломник, сидя
на осле и никак не отвечая на восторженные возгласы людей. Он не принимал
инстинктивное прославление, укорененное в греховной природе человека.
Размышляя на эту тему, святитель Василий Великий говорит, что подлинно чтит
и прославляет Бога лишь тот, кто исполняет Его волю. Можно кричать «осанна»
и хлопать в ладоши, можно иными внешними способами прославлять Бога, но
если мы не живем по Его воле, если мы отрицаемся Его закона, если мы живем
так, будто Бога нет, то зачем тогда внешние проявления почитания Господа?

Что же дает человеку подлинное почитание Бога? Оно вводит человека в Божий
мир. Если мы живем так, мы Бога принимаем в свое сердце, и Он не остается в
долгу. Он не отворачивается от нас так, как Он не принял в древности
почитание паломников в Иерусалиме, которые только внешне прославляли Его.
Он дает нам в ответ Свою силу, благодать и любовь. Исполняя Божественную
волю, мы возрастаем, мы действительно приближаемся к Богу, и у этого
возрастания, у этого приближения нет предела, потому что нет предела
человеческому совершенству. Следуя Божиему закону, мы обретаем подлинную



свободу над самими собой и над окружающим миром, потому что живем,
стремясь уподобиться самому Богу.

А что же произошло с толпой, которая после воскрешения Лазаря так горячо
приветствовала Иисуса? Через некоторое время, как мы знаем, эти же люди
кричали «распни, распни Его!» Что же произошло? Так быстро улетучилась
память о великом чуде? Да, меньше, чем за неделю. И это нужно всегда
помнить, особенно тем, кто надеется на человеческую благодарность, на
добрую память. Если о чуде воскрешения люди забыли за неполных пять дней,
то что же говорить о благодарности в отношениях между людьми, о хранении
доброй памяти? Это очень важный урок для всех нас из рассказа о
происшедшем в те дни в Иерусалиме.

Но есть еще один важный урок. Что же произошло в Иерусалиме? Почему за
четыре с небольшим дня так изменилось сознание людей? А потому что их
заставили поверить в то, что Христос — никакой не Царь Израилев, не Божий
Сын, не Сын Человеческий, а обманщик, узурпатор. И если бы в это поверили
римляне, которые оберегали власть кесаря и могли увидеть во Христе
опасность смуты — ввиду того, что появился еще какой-то Царь. Но тот же
самый народ, который кричал «осанна»? Люди забыли всё за эти короткие дни,
и от человеческой славы ничего не осталось. Вот почему Господь и не принял
возгласов «осанна» и положенных на землю человеческих одежд, по которым
Он вступал в священный град Иерусалим.

Если так произошло на фоне величайшего чуда в то время, когда не было
средств массовой информации, когда люди были менее уязвимы, когда они
были более укоренены в традициях, когда невозможно было
переформатировать человеческое сознание так, как это делается сегодня, — то
что же происходит с современным человеком, в чьей власти он находится? А мы
еще удивляемся, почему люди вдруг меняют свои политические убеждения,
отказываются от своих кумиров, начинают вместо «осанна» кричать «распни!»
Все очень напоминает то время — с одной лишь разницей, что силы,
направленные на формирование мысли современного человека, куда более
мощные.

Что же делать? Как сохранить свободу человека? Как сохранить его
способность отличать добро от зла, в том числе в мире политики, в
общественной жизни, в мире искусства, в мире человеческого творчества? Как
не заблудиться? Как за считанные дни не потерять своего первородства? Ответ
только один — чтить Бога и прославлять Его, исполняя Его волю.



Вот почему на Церковь всегда обрушивались гонения и всевозможные нападки,
— потому что Церковь призывает людей жить по Божией воле, а значит,
становиться внутренне сильными, свободными, способными подлинно
прославлять Бога, то есть жить в общении с Ним, возвышая свою душу и не
теряя единственно правильного пути в жизни — пути, ведущего в горний
Иерусалим. Всему этому учит нас сегодняшний праздничный день, и да поможет
нам Господь чтить и прославлять Его, исполняя Божественную волю. Аминь.
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